

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MADRID. Mes. Trimestre. 6 rs.  
PROVINCIALES. Trimestre. 24  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO. Id. 60  
NOTICIAS Y COMERCIALES.  
Se insertan todos a precios convencionales.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 755 POR LA NOCHE.—AÑO XIII.

MADRID JUEVES 4 DE OCTUBRE DE 1860.

TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

#### A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El ministro de Bélgica y el de Turquía en Nápoles, han retirado las armas de sus respectivas naciones, saliendo para Francia el primero; el segundo continúa hasta ahora en aquella ciudad.

Asegura una correspondencia recibida ayer de Turin, que si el Papa abandona la capital del orbe cristiano, como allí se desea vivamente, Víctor Manuel entrará inmediatamente en ella, adelantándose a Garibaldi y ocupando el capitolio.

Si esto no acontece, aquel soberano se pondrá al frente del ejército, entrando por los Abruzos en el reino de Nápoles.

La situación de Nápoles era tan anárquica, que si el joven soberano de aquella nación fuese un príncipe a la altura de la situación o tuviese a su lado un general ó un hombre político atrevido, acaso podría verificar la reconquista de su reino en menos tiempo que lo conquistó Garibaldi.

El rey Víctor Manuel salió el 29 de Turin, acompañado del ministro de lo Interior, Farini, en dirección a la Italia central y en medio de los vivos entusiasmas de la población. El príncipe de Carignan marcha de Florencia a Turin, donde desempeñará el cargo de lugar-teniente del rey, lo cual indica que la ausencia de este será de alguna duración. Según el corresponsal en Turin del *Diario de los Debates*, el objeto de ese viaje es tantear al rey Víctor Manuel un arreglo con Roma, y sobre todo con Nápoles, y ponerse en situación de emplear su influencia personal con Garibaldi y con su ejército.

En una carta que escriben desde Roma con fecha 23 de setiembre a *El Pensamiento Español*, leemos lo siguiente: «Ha vuelto a Roma el general Goyon a borrar el buen recuerdo que había dejado al marcharse hace poco tiempo. Según dice en la orden del día que ha publicado, ha vuelto a proteger los intereses del catolicismo en la persona del Padre Santo (no al Padre Santo en todos sus derechos de soberano y de pontífice) y a garantizar la seguridad de la ciudad Santa, que es su residencia.» Con esta nueva y magnífica misión se ha presentado el general francés a Su Santidad, esperando engañarle otra vez más. Le ha dicho cuanto podía decirle, y hecho toda especie de protestas de parte de su amo y también suyas; pero Su Santidad le ha declarado que no creía una palabra y que todo era una vil traición. El Pontífice ha querido que uno de los secretarios de la embajada de Francia saliese inmediatamente para Marsella a esperar en esta ciudad a Bonaparte de vuelta de su viaje a Argelia, para preguntarle categóricamente cuáles son sus intenciones, y decirle que si se propone garantizar los derechos sagrados de Su Santidad, aceptará todavía el Papa su auxilio; si por el contrario pretende solo proteger su per-

sona, le da gracias y le suplica que retire su ejército de Roma, prefiriendo ponerlo todo en manos de la Providencia.»

En la noche del domingo fué conducido al hospital de la Princesa a disposición del Juzgado del Norte, herido de gravedad de un disparo en el oído derecho, D. Gerónimo Díaz, de diez y nueve años de edad, el que manifestó haberlo sido en la Puente Castellana por uno a quien conoce hace muy pocos días y cuyo nombre y habitación ignora.

Se han fugado de las cárceles del partido de Pravia los presos Antonio Rey, procedente del hospicio de Santiago, de Galicia y Fructuoso Gonzalez, natural y vecino de la parroquia de San Martín de Grullas, en el concejo de Grado.

El 26 de setiembre salió de Nápoles una diputación encargada de presentar al rey Víctor Manuel un mensaje en que le invita a ir a aquella capital a restablecer la tranquilidad y derramar los beneficios de la libertad, del orden, del progreso y del porvenir que se reasumen en el nombre de S. M.

Dice *La Patrie* que Kossuth, acompañado de su mujer y de sus dos hijos, se embarcó el miércoles de la semana pasada en Calais con dirección a Inglaterra.

El duque de Cadore, primer secretario de la embajada de Francia en Roma, se ha embarcado en Marsella con dirección a Civitavecchia, siendo portador de despachos del gobierno francés.

En la mañana del 24 del pasado se halló el cadáver de Juan Hernandez Blanco en una calle de la villa del Prado. Dado parte a la autoridad el mismo día, se trasladó a dicha villa el señor juez acompañado del promotor fiscal y el escribano del juzgado y se consiguió descubrir al autor del crimen, regresando el juzgado a San Martín de Valdeiglesias a las veinticuatro horas, con el sumario terminado. Pasada la causa al ilustrado promotor, éste la devolvió con la acusación a las ocho horas. Diose traslado en seguida al defensor D. Juan Antonio Corcuera y citadas las partes para sentencia, se solicitó por los defensores del reo Narciso Lopez Gonzalez (a) Caltala, vista pública que tuvo efecto el domingo 30, invirtiéndose en ella cuatro horas y media y en la que se pronunciaron dos brillantes y luminosos discursos por el promotor y defensor, sentenciándose en el mismo día por el juez. La causa se encuentra ya en consulta del tribunal superior.

El emperador de los franceses ha condecorado con la gran cruz de la Legión de honor a M. Chasseloup Laubat, ministro de la Argelia y de las colonias.

Segun el *Morning Chronicle* el conde de Derby, que había sufrido un ataque de gota bastante mas grave que los que suele es-

perimentar, estaba mejor el día 29, sin que se pudiese ya temer por su vida.

El día de San Miguel tuvo lugar en la cité de Londres, el nombramiento de lord Maire, para el año próximo, que recayó en el alderman Cabitt, miembro del Parlamento.

En Chile han discutido las Cámaras una ley sobre instrucción primaria, en la que se ha disputado mucho sobre si el clero parroquial debía ó no tener intervencion en la educación religiosa de las escuelas. El gobierno estaba por la afirmativa, y en la votación ha obtenido mayoría. La ley, pues, ha sido aprobada, concediendo a los párrocos la intervencion.

Desde ayer se halla abierto el pago de la mensualidad de setiembre último para los participes del presupuesto eclesiástico de esta provincia.

*La Regeneracion* se pone en jaras delante de *LA CORRESPONDENCIA*, y moviendo de arriba abajo la cabeza, nos larga esta pregunta: «¿Con que no hay medio de evitar que las mentiras del telégrafo sufran la censura a que todos los días se halla sujeta la prensa periódica?» Y nosotros respondemos con otra pregunta: «¿Conoce *La Regeneracion* algún medio para distinguir las noticias falsas de las verdaderas? Si mientras los revelacionarios, que se les suelen escapar también algunas bolas a los neocatólicos? Vaya, consuélese *La Regeneracion* y recuerde aquel pasaje de Horacio: *Pictoribus atque poetis quilibet audendi semper fuit equa potestas.*»

La nota que publicó *El Monitor* francés anunciando la salida de una nueva división francesa para Roma, dice así: «El emperador ha resuelto que una división de infantería, dos escuadrones de caballería y una batería, sean embarcados inmediatamente en Marsella para ir a reforzar el cuerpo de ocupacion en Roma.»

El gobierno sardo está informado de que las instrucciones del general Goyon, le autorizan a estender su esfera de acción tan lejos como puedan permitírsele las condiciones militares a que está aquella naturalmente subordinada. Sólo a las grandes potencias reunidas en Congreso podría responder el fallar un día sobre las cuestiones planteadas en Italia por los acontecimientos; pero hasta entonces el gobierno del emperador continuará cumpliendo en conformidad a la misión que se ha impuesto, los deberes que le prescriben sus simpatías hacia el Padre Santo, y la presencia de nuestro pabellón en la capital del orbe católico.

Sabedor el teniente comandante de la Guardia Civil de la línea de Betanzos, de que por medio de un anónimo se exigía a D. José Fernandez, vecino de dicha ciudad, la cantidad de 4,000 reales, con encargo de que a las diez de la noche del 24 del pasado mes, los colocase en el sitio que desig-

naba dicho anónimo, tomó las precauciones convenientes para sorprender *in fraganti* a la persona que hubiere de recoger la citada suma: dando por resultado la captura de Benito Suarez y Marcelina Mendez, ambos de dicha población, al tiempo de recoger la citada suma en el puesto señalado para su depósito. Inmediatamente se dió al juzgado parte del hecho, poniendo a su disposición los autores del delito.

Ha sido preso en un pueblo de la provincia de Alava un criminal sentenciado a la última pena en 1839, desde cuya fecha se hallaba fugitivo, por el delito de robo y asesinato de una mujer del valle de Lasa y malos tratamientos a un sacerdote, de cuyas resultas dejó de existir.

Se ha puesto a disposición de la justicia un tal José Corte, por robo de una cadena de oro, cuatro botones de diamantes y otros efectos.

Se ha arrojado en un acceso de delirio, desde la galería del piso segundo al patio del Hospital general, el enfermo Eusebio Muñoz, de 25 años de edad, quedando muerto en el acto, segun manifestaron los facultativos del establecimiento.

Por la Guardia Civil del puesto de la villa del Prado, han sido capturados y entregados a los tribunales tres vecinos de la misma, autores del asesinato cometido en la persona de Juan Hernandez, de la misma vecindad.

Hoy son los días de S. M. el Rey, con cuyo motivo se izará el pabellón nacional en los edificios públicos y se harán las salvas de ordenanza, tanto en Madrid como en el campamento de Torrejon.

Agradecido Abd-el-Kader a lo que han dicho en su favor muchos periódicos, ha dirigido, por conducto de su amigo Rochaid-Dahdah, las gracias a cuantos de él se han ocupado, en los siguientes términos: «Después de un corto prefacio en este sentido, dice: «Vuestro amigo ha conocido el Oriente, el Occidente, la Arabia y el Asia: ha adquirido con el curso de los años una profunda experiencia, y reconoce hoy que nada puede ser igual a una completa tranquilidad. El poder es un tormento, y quien lo acepta debe temer arrepentirse de él en el juicio final. Porque el hombre que ha ejercido el poder se presenta en el juicio con las manos atadas al cuello con cadenas que no se sueltan sino a medida de los actos de justicia que ha hecho.» El que gobierna es como una buja: no puede alumbrar a los demás sin quemarse y él consumiéndose a sí propio. Ya no hay hombres grandes en los países árabes, y los nobles sentimientos han desaparecido. Desde hace diez y seis años observo, y no he podido encontrar otra cosa que un hombre religioso sin poder, ó un hombre poderoso ávido de poseer mas. Para los que profesan la religión sin ciencia, ó son incapaces sin fe, yo he llegado a ser un extranjero y un hombre escepcional. Para el hombre no

consiste tanto la desgracia en el destierro, como en la privación de los seres de su condición. Y ahora, lo que espero de vos, digno y sincero amigo, es expresar en mi nombre todo mi reconocimiento a todos los que por mí se interesan, mas de lo que me merezco, porque me han felicitado lo que estoy muy lejos de felicitarme a mí mismo. Tanto mas penetrado de reconocimiento estoy hacia ellos, cuanto que me han creído una segunda vida. La del hombre es corta y pasajera; la vida durable es la reputación.»

La *Nueva Italia* publica la siguiente proclama que ha esparcido en Nápoles el partido de la acción:

ESPLIQUEMONOS CLARAMENTE.

Queremos la Italia una. Queremos que todos los partidos de Italia actualmente divididos, se reunan en única nación, sin que dejen ningún rastro de municipalismo.

No queremos, sin embargo, que la Italia con las anexionés parciales y sucesivas, quede insensiblemente envuelta en el municipalismo legislativo y administrativo del Piemonte.

Que el Piemonte sea italiano como la Sicilia y Nápoles se hacen italianos, pero no se haga la Italia piemontesa.

Nosotros nos uniremos a las demas partes de Italia y ellas se unirán a nosotros con igualdad y dignidad política para constituir la Italia una.

No se nos impongan los códigos y las leyes que son en la actualidad peculiares al Piemonte.

Los pueblos que hacen triunfar una idea con su propia sangre, no son pueblos de conquista: tienen el derecho de darse códigos y leyes.

Cuando Italia sea una, Sicilia, Nápoles, Roma, Toscana, Lombardia, Venecia y el Piemonte deberán en perfecta igualdad concurrir a la formación del código político y civil de Italia. Esto piensa, ó debe pensar, todo italiano para Italia.»

El digno general marqués del Duero se hallaba ayer muy aliviado de su grave enfermedad y había pasado la noche con bastante sosiego.

Segun el estado de las operaciones practicadas por la administración de la Caja general de depósitos en la tercera semana del mes de setiembre último, resulta haberse recibido en metálico 25.570.214 reales, y en efectos 6.018.035. Se han devuelto 27.492.922 rs. en metálico, id. en efectos 13.056.723 rs., resultado de existencia en fin de la semana 968.256.659 rs. en metálico y 1.114.206.198 rs. en efectos.

Ha llegado a Córdoba el sabio anticuario prusiano Emilio Hubner, comisionado por la c lebre Academia real de ciencias de Berlin, para estudiar y describir las antigüedades romanas de España, el cual acompañado de los señores Ramirez Arellano y Casas-Deza, está visitando todos los edifi-

180 EL NOBLE

—Todavía están ahí murmuró desesperada: qué haremos, Dios mio, qué haremos? pero yo soy libre, añadió ocurriéndosele una idea repentina, mi coche está cerca y si conseguimos alcanzarle...

—Os dejarán pasar y me detendrán a la fuerza, dijo Fabian.

—Pero esa gente no os conoce, y por muy bien que el barón os haya retratado, es natural que vacilen en estorbaros... En un momento llegamos al coche, y somos libres. Problemas, Fabian, quien sabe si nuestra seguridad les impondrá, y no osarán escoerse: si nos atacan haremos uso de vuestra espada, y si no nos queda medio alguno de salvacion, pereceremos juntos.

—Isabel, no debo permitir...

—Yo lo quiero, yo.

Ya iba Fabian a ceder a sus instancias y probar una empresa que acaso se lograría con audacia, cuando los llamó la atención un gran estrépito que en la casa se armó. Al mismo tiempo subieron yelozmente la escalera y el baron de Croissy inflamado el rostro y desordenado el traje, entró a toda prisa en la habitación. A la puerta se quedaron algunos entes de feroces cataduras

DE NORMANDIA. 181

que le habían seguido y que se aguardaban fuera, dispuestos a ejecutar sus órdenes. Al verlos, la muchacha temió algun proyecto funesto y con espontáneo impulso se colocó delante de Fabian como para defenderle, y Alberto, sin reparar en estas señales de desconfianza, se acercó a su hermano.

—Señor mio, dijo en voz baja, tenéis que seguirme y abandonar al punto esta casa... Un coche nos aguarda y supongo que no me obligaréis a emplear la violencia.

—¿Dónde queréis conducirle? preguntó Madde de Monglat con terror.

—El os lo dirá despues, contestó el baron secamente.

—¿Y qué hariais, preguntó Fabian con altivez, si me negara a obedecer? Alberto, ¿no habeis abusado ya cruelmente de la autoridad que sobre mí supisteis tomar?

—No me obligaréis a recurrir a acciones que me repugnan, dijo Alberto a media voz: daos prisa a seguirme. Habeis de saber, añadí mas quedo, que esa gente que me sigue obedecerá ciegamente mis mandatos y no temo tanto como pensais las indiscreciones de que esta mañana me habla-

EL NOBLE 184

con muestras de cortesía que ocultaban una desconfianza escensiva. A poco se le incorporó Alberto: los dos jóvenes se lanzaron una tristísima mirada por la portezuela, y los coches partieron en direcciones opuestas.

### VII.

Aquella noche misma, alrededor de las doce, muchos personajes enteramente rebizados en sus capas, se deslizaban misteriosamente uno tras otro en el claustro de San Honorato que por entonces correspondía al palacio real. No había por esta parte ningun cuerpo de guardia y reinaba el mas profundo silencio en un anchuroso patio adonde daban las cocinas del palacio. Los concurrentes nocturnos estaban muy enterados de todos los rodeos de aquellos sitios mudos y sombríos. Se encaminaban hacia una portezuela escondida en un rincón, y daban un golpecito, y por entre un laberinto de habitaciones y escaleras se los conducía a una sala donde había otras personas departiendo en voz baja: no podía darse cosa mas parecida a un conciliábulo de conspiradores.

DE NORMANDIA. 177

regencia y tratarla como el difunto cardenal trató a Maria de Médicis; por fin, a tal punto ha llegado que comprará la muerte de su enemigo a costa de los mayores sacrificios. No faltan en torno suyo consejeros que aticen ese fuego devorador.

Mazarino, que desde su destierro dirije todavía la corte, ha aprobado el plan de la tragedia donde debéis representar tan triste papel: juzgad ahora si rehusará la reina la formalidad que de ella exige. Pero que influye la orden verbal que os da? Si tuvierais que presentaros ante jueces y se os escapara la verdad, no os creerian. Pensad en lo que sois ahora y en lo que seriais, cuando, sometido al tribunal del parlamento, acusarais a la reina y a algunos de sus magnates de haberos impulsado a este crimen. Por respeto al poder real, sería ahogada al punto vuestra voz, todos cuantos invocáseis, renegarian de vos, vuestra hermano el primero, y aun cuando yo me sacrificase por salvaros, ¿qué podriamos hacer, débiles criaturas como somos, contra una autoridad que solo a Dios conoce por superior? Pensais que no se tomarian medidas para destruir vuestras indiscre-

cios notables y restos de la dominacion romana que se conservan allí, proponiéndose hacer en seguida lo mismo en los principales pueblos de la provincia.

Dícese que ha sido prohibido por el censor de teatros el drama titulado *Luz en la sombra*, del conocido escritor Sr. Diaz, encargado hoy de la critica literaria de *El Clamor*.

Ha llegado á Barcelona procedente del extranjero el diputado á Cortes y director que fué de *El Occidente* D. Cipriano del Mazo, quien despues de visitar el distrito que representa en el Congreso regresará á esta corte.

Ocupase anoche *La Epoca* del real decreto sobre reunion de Cortes, disposicion que honra al gobierno, porque prueba que no solo tiene la conciencia de sus altos deberes, sino que procura cada dia con anhelo mas indeclinable, afianzar en nuestro pais el régimen monárquico representativo.

«Elocuente contestacion, dice nuestro colega, envuelve esta medida á los gratuitos cargos y arbitrarias acusaciones que los oposicionistas de todos colores dirigen contra el ministerio; el primer período de la legislatura de 1860 se prorrogó hasta que faltó el número de diputados suficientes para votar leyes; el segundo se inaugurará apenas se halle la corte en la capital de la monarquía. Tales son los hechos, y en vista de ellos, ¿habrá quien sinceramente y con la mano puesta sobre el corazon califique al gobierno de poco constitucional? Que se registre una á una con ánimo imparcial las páginas de nuestra historia contemporánea, y se comprenderá que las instituciones representativas solo han sido una verdad práctica, augusta y solemne desde el advenimiento al poder del gabinete O'Donnell.»

Con motivo de haber dicho nosotros el dia 30 que no creíamos estuviese aun firmado el real decreto convocando las Cortes, *El Pensamiento Español*, dice anoche: «Hoy miércoles publica la *Gaceta* el real decreto convocándolas precisamente para ese día.»

«Vaya unas noticias que da el diario de noticias LA CORRESPONDENCIA! Si *El Pensamiento* se toma la molestia de leer la fecha del citado decreto, hallará motivos para rebajar algunos grados al tono de prosopopeya con que habla de las noticias de LA CORRESPONDENCIA. El domingo escribíamos á 30 de setiembre, y en aquella fecha no estaba firmado el decreto, que lo ha sido anteayer dia dos de octubre. De manera que podemos decir, imitando el estilo de nuestro colega: ¡Vaya unos papeles que tiene el papel neo-católico!

A *El Reino* han asegurado que parte de nuestra escuadra deberá pasar á Tánger con objeto de apoyar las reclamaciones de nuestro encargado de negocios para el pronto cobro de la indemnizacion marroquí. *El Reino* lleva su desprendimiento hasta el punto de elogiar esta medida; pero sentimos que el gobierno tenga que privarse de sus desinteresados elogios, pues hasta ahora no se ha dado orden ninguna á la escuadra en el sentido que dice el diario en cuestion, ni habia para qué darla.

El dia 13 del actual, segun nuestras noticias, saldrán de Zaragoza SS. MM. regresando el dia 14 á Madrid.

S. M. la Reina visitó ayer la Exposicion

general catalana, habiendo quedado altamente satisfecha del estado de adelanto en que se encuentra la industria del Principado.

Tanto SS. MM. como la real familia seguian anoche sin novedad en su importante salud.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Paris 2.—Dos morteros de los garibaldinos reventaron, lo que les obligó á suspender los disparos contra Capua porque aquellos tienen poca artillería.

El rey ha resuelto que en caso de rendirse Capua, para evitar la destruccion de que está amenazada, se continuará la defensa de la linea del Volturno y de la plaza de Gaeta.

La escuadra sardo-napolitana no ha salido aun de Ancona para dirigirse á Gaeta, á pesar de haberlo dicho así algunos diarios.

Turin 2.—El rey Victor Manuel está hoy en Rávena, donde se embarcará para Ancona. En la fortaleza de esta ciudad se han encontrado 140 cañones y 700,000 francos.

En el nuevo ministerio napolitano figuran Bianco, Guiza y Ferrioné.

Roma 2.—El dia 23 tuvo lugar un consistorio secreto. No se ha publicado aun la alocucion del Papa.

Ha habido una larga conferencia entre Antonelli y Grammont.

Las provincias que están aun sometidas á Roma son: Civitta-Vecchia, Velletri y Frasinene.

El ejército piemontés tiene su cuartel general en Aquila.

Dice el «Omnibus» de Nápoles que de 900 garibaldinos que defendían á Cajazzo ciento solamente se salvaron á nado.

Londres 2.—«El Morning Chronicle» anuncia la llegada á Inglaterra del Gran duque Miguel y de su esposa. Parece que S. A. está autorizado para dar al gobierno inglés las mayores seguridades, de que en ninguna circunstancia hará nada Rusia, que pueda desagradar á Inglaterra.

Todo anuncia que se estrechan é intiman las relaciones entre ambas naciones.

Viena 2.—Dícese que Inglaterra está de acuerdo con Rusia y Austria para que Francia no ensanche mas su territorio.

El príncipe Miguél Obrenowich ha sido reconocido por el Sultan. Se celebrarán grandes fiestas para la coronacion. El país está tranquilo y contento.

Paris 3.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 69-25; el 4 1/2 á 95-80; el 3 por 100 español interior á 43 7/8; el exterior á 43; la diferida á 39 1/4, y la amortizable á 22 3/4.

Londres 3.—Los consolidados se han hecho de 93 3/8 á 1/2.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

He aquí el parte oficial que trae hoy la *Gaceta*:

Barcelona 3 de octubre de 1860 á las siete y un minuto de la tarde.—El presidente del Consejo de ministros al Excmo. señor ministro de la Gobernacion:

«S. M. la Reina y su augusta real familia continúan sin novedad en su importante salud.»

SS. MM. se han dignado visitar la exposicion general que se ha abierto en la capital del principado, y han tenido ocasion de conocer el estado de verdadero adelanto en que se encuentra Cataluña, examinando los numerosos y variados productos de su industria.

Barcelona sigue tributando á S. M. la

Reina las mayores muestras de cariño y entusiasmo.»

Habiendo renunciado el cargo de diputados á Cortes, los señores D. Modesto Lafuente, D. Eugenio Moreno Lopez, D. Juan Garcia de Torres, D. José Elduayen y don Juan Alvarez de Lorenzana, se ha mandado proceder á nuevas elecciones en los distritos de Astorga, Navahermosa, Posadas, Vigo y Salas, que representaban respectivamente dichos señores.

S. M. ha dispuesto se llame á concurso extraordinario de oposicion para cubrir de plazas de cadetes en el cuerpo de infantería, siendo los exámenes en el colegio naval militar el 31 de diciembre próximo, y sujetándose para ellos en todo á lo prescrito por reglamento de 6 de mayo de 1857 y 8 de diciembre de 1858.

Mr. Le Verrier anuncia que Mr. Chacornac ha descubierto, en la constelacion de la ballena, en la noche del 12 al 13 de setiembre, un nuevo planeta de los pequeños: es el 59 del grupo. El nuevo astro tiene el brillo de una estrella del 9.º al 10 orden.

Durante el mes de agosto último se perdieron 51 buques americanos ó que habian salido de aquellos puertos ó iban á ellos. Su valor se calcula en cerca de medio millón de pesos fuertes y en cantidad aproximada el de su cargamento. Durante los siete meses anteriores el valor de los buques perdidos ascendió á 16.151,900 pesos fuertes inclusa la carga. Agregando á quella suma la del mes de agosto compone un total de 17.108,200 pesos fuertes. En los ocho primeros meses del año de 1859 la pérdida total subió á 20.816,890 pesos fuertes. En el mes de agosto de 1859 importó la pérdida total 3.214,300 pesos fuertes. Se deduce de estos datos que el mes de agosto de 1860 ha sido muy feliz porque las pérdidas sufridas durante el mismo no han llegado á un millón de pesos.

La salida del Sr. Rios Rosas con direccion á Roma, escribe *La Epoca*, ha venido á hacer altamente inoportuno el artículo que ayer consagra á este asunto *El Pensamiento Español*. Nuestro digno embajador cerca de la Santa Sede acude á su puesto para cumplir en él las instrucciones del gobierno de S. M., que no dudamos serán las mas dignas, las mas oportunas, y sobre todo las mas convenientes á los intereses de España.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 1,199 fanegas de trigo de 45 á 53 rs. fanega; quedando por vender 905 fanegas. La cebada se vendió de 24 á 25 reales fanega, y la algarroba á 29 rs.

Segun la *Opinion nacional* de Turin, descorazonado Garibaldi por la oposicion que encuentra y por las sospechas que hoy inspira, está dispuesto á abandonar la partida, habiendo escrito á Victor Manuel una carta al efecto; en la que dice que si se le eree un obstáculo á la unidad de Italia está pronto á retirarse.

La *Gaceta* ha publicado un estado demostrativo del resultado de la subasta celebrada en 23 de setiembre para la adquisicion de la deuda amortizable de primera y segunda clase, con arreglo á lo dispuesto en el art. 17 de la ley de 1.º de agosto, y con sujecion á lo prevenido en los 75, 76, 77, 78 y 79 del real decreto de 17 de octubre

de 1851. Los cambios fijados por la Junta fueron: en la deuda amortizable de primera clase, á 26'25 por 100; idem de segunda á 23 por 100. Las proposiciones admitidas han sido: en la deuda amortizable de segunda clase interior 8 por valor de reales 3.107.721, desde 22'25 por 100 á 22'90 id. En la deuda exterior se admitieron dos proposiciones por valor de 4.016,000 rs., á 21'50 y 22'70 por 100.

No sabemos nada de la metamorfosis de que habla *El Clamor*, y segun la cual un periódico de oposicion moderada se dispone á reconocer sus yerros políticos pasando con armas y bagajes al campo ministerial.

Segun *El Clamor*, no trae á España ninguna mision especial el secretario de Cabrera, ni ha hecho ningun género de gestiones para congraciarse con el gobierno. Dicho secretario parece que se proponia pasar á su pais nativo, Asturias, á ver á su familia y poner en orden sus negocios particulares.

En el *Great Eastern* se acaba de hacer una operacion importante: á saber, limpiarle los fondos. Esta operacion, segun dice el *Courrier du Havre* se verificó en Milfort Haven á pesar de las malas circunstancias del viento y de la marea: se le pasó de costado sostenido por dos empujadores de un largo de 150 pies ingleses, dejando entre él un intervalo de 300 pies. Esta maniobra siempre peligrosa, y que aquí lo era mucho mas con una masa tan enorme, la ejecutaron diestramente el capitán Hull y el ingeniero Bereton, sucesor de Brunel. Solo falta ya pintarle de nuevo los fondos.

Dias pasados en Valladolid fué asesinado un hombre de una puñalada en el pecho por cuestion de dos cuartos. Tambien tenemos entendido que el asesinato que se cometió el 24 del pasado en la villa del Prado tuvo su origen en una cuestion sobre la cantidad de tres cuartos.

El dia 15 del actual á las doce de la mañana se celebrará en las minas de Almaden subasta pública para contratar el arriendo de las yerbas de los quintos de la dehesa de Castilheras, en la inverna de desde 1.º de noviembre inmediato hasta 25 de abril de 1861.

El *Diario alemán de Francfort*, con referencia á correspondencias de Viena, fecha 25 de setiembre, anuncia haber dispuesto el emperador llevar á cabo una quinta de 100,000 hombres, cuya operacion se verificará inmediatamente, habiéndose empezado á adoptar las medidas necesarias para el nuevo alistamiento, que corresponderá á 1861, y cuyos preliminares concluirán dentro de tres meses. La primera intencion del gobierno habia sido no realizar la quinta de 1860, y verificar el alistamiento ordinario en la primavera de 1861; pero la gravedad de los acontecimientos de Italia fueron parte para la adopcion de medida tan inesperada.

El último correo de Africa llegado á Hamburgo el 7 de setiembre, trae la triste nueva de la muerte del atrevido viajero, el doctor Roscher, de Hamburgo. Roscher habia emprendido una expedicion con el objeto de explorar por completo el Africa Central, y habia llegado hasta uno de los grandes lagos interiores al Oeste de Zanzibar. Sorprendido durante la noche en su tienda por dos indigenas, murió herido por una flecha envenenada: sus sirvientes hu-

yeron y llevaron á Zanzibar la triste noticia. Pronto se vieron confirmadas sus declaraciones, porque algunos dias despues llegó á Zanzibar un jefe negro que habia hecho prender á los dos asesinos, pertenecientes á su tribu, y los entregó á las autoridades para que castigasen su crimen.

Una carta fechada el 29 en Palencia, da las siguientes noticias acerca de la compra de cereales:

«El mercado de cereales ha tenido los tres últimos dias de la semana que hoy fin una extraordinaria animacion. Se han contratado 20,000 fanegas de trigo, á entregar en la estación de Valladolid en noviembre y diciembre, á 40 1/2, 41 y 41 1/2 reales, y 3,000 en Rioscoo á 41 1/4. Tambien se han comprado como otras 20,000 fanegas al contado, á 40 1/2, 41 y 42 reales, en Vallsolid, Rioscoo y esta, y cierra á última hora animado y en alza. Esta precipitacion retrae la venta y hace imposible la marcha del negocio, que hoy mas que comercio puede llamarse juego de azar. La cebada se ha pagado á 20 rs. fanega, con destino á Vitoria y Bilbao: La sementera empieza bajo buenas condiciones, debido á las abundantes lluvias que han sazenado la tierra convenientemente.»

Ya están en explotacion diez y siete kilómetros más del ferro-carril de Santander, es decir, el trayecto comprendido entre los Corrales y Bárcena.

El diputado Sr. D. Pascual Madoz, se encuentra ya en Madrid, y ocupándose en el planteamiento de una sociedad de seguros, segun dice *La Iberia*.

Hace pocos dias han sido remitidos desde la fábrica nacional de Trubia á la plaza de San Sebastian cuatro cañones rayados de diez y seis centímetros, con dos mil proyectiles, que serán los primeros cañones del moderno sistema que tengamos colocados en bateria. Otros veinte, pedidos para la Habana, estarán terminados dentro de muy pocos dias. El taller de corazas recientemente montado continúa sus trabajos.

Ignoramos el fundamento que puede tener la noticia, que hoy reproducen varios periódicos, de la probable visita á España del califa Muley-el-Abbas, á quien acompañaria el intérprete Sr. Azanoot.

Hablando de LA CORRESPONDENCIA, con motivo del decreto sobre reunion de Cortes, *El Leon Español* reproduce la inexactitud en que incurrió otro diario á que hemos contestado, y suelta un dicharachó impropio de la cortesania y de las formas decorosas á que no suele faltar la prensa que se estima.

Dice *Las Novedades* que como no siempre y en todas ocasiones han condenado los moderados, de quienes parece órgano *La España*, las insurrecciones militares, sino que han echado mano de ellas cuando lo han considerado conveniente para ellos, no deja de llamar la atencion el calor con que ahora las condena el mencionado periódico.

Una carta de Atenas dirigida al *Semaphore* de Marsella, dice refiriéndose á los acontecimientos del 15 de setiembre: «Muchos periodistas que habian sido detenidos están todavia en prision preventivamente, bien que nada resulta contra ellos. Este rigor ha producido malísimo efecto, y el go-

nes, antes de que fuerais enjuiciado? Quién sabe lo que seria de vos en los horrendos calabozos del Chatelet teniendo tanto interés en ahogar vuestra voz! La reina lo sabe todo, Fabian, y no se negará á veros, ni á daros esa orden implacable. Ignorais de lo que es capaz una mujer orgullosa é irritada que se mira ofendida como madre al par que como reina?

Fabian escuchaba pensativo.

—Señorita, dije por fin: me habeis dicho que la reina estaba estraviada por los malos consejos, y está solo hasta para hacerme persistir en mi proyecto: la vere; haré sonar la verdad en sus oidos, y puede que Dios infunda á mi débil voz el don de convencerla, y hacerla comprender cuan indigna es esa accion de la majestad del trono. Basta á veces una palabra franca y nacida del corazon para calmar los ánimos mas arrebatados. No pretendais disuadirme de mi proyecto: desde ahora hago el sacrificio de mi vida, y al ramos si sucumbo, no podreis maldecirme, ni despreciar mi memoria.

—Abandonad esa funesta resolucion, Fabian, dijo la condesa en ademan suplicante: es loca, es peligrosa y acabará de encerrar-

nuestra, dijo el baron: ea hermano, dáos prisa. De vos, señorita, continuó con ironia dirigiéndose á la muchacha, estoy seguro de que habeis penetrado á Fabian de la necesidad de la obediencia y no dejare de informar á la señora de vuestro celo para su servicio.

Hizo una señal y entraron los individuos que esperaban á la puerta. En un santiamen fueron empacquetados los efectos de Fabian con los que su hermano dejara la vispera y conducidos á la carroza que les esperaba. Guardaron silencio los jóvenes en presencia de aquellos desconocidos, que no les perdian de vista y únicamente cuando precedido del baron bajaron por la escalera de la posada, Fabian estrechó furtivamente la mano de su dama diciéndola en voz baja:

—Adios, Isabel, sed dichosa!

—No debemos decirnos adios todavia, murmuró ella. Fabian, mi suerte no será menos triste que la vuestra; pero nos veremos esta noche.

Ofreció el baron la mano á la condesa para acompañarla á su coche, mientras sus allegados empacquetaban á Fabian en otro

bais. Porque á decir verdad, he hecho correr no licia de que no erais muy fuerte de cabeza y que estabais sujeto á accesos de locura. Vuestra conducta no ha desmentido mi cuento, y cuanto podais decir, se atribuirá á la enfermedad que se os supone.

—Infame! infame! murmuró Isabel.

Pálido de cólera estaba Fabian, con los dientes apretados convulsivamente: hubo un momento en que estuvo á punto de dar libre curso á la indignacion que henchia su alma, sin embargo dijo con severidad aparente:

—Mas si me entrego, podré saber por qué motivo...

—Como me habeis en ese tono, Fabian, respondió el baron con evidente deseo de conciliarse la benevolencia de su hermano, pues, que ese tono que vino á extrometerse en nuestros negocios y que desde luego me pareció sospechoso se ha escapado de los que le echaron el guante.

—¿Qué importa? dijo Fabian, apenas se el nombre de ese estudiante y no hay razon para temer...

—Todo es de temer en empresas como la

nos en un laberinto sin salida! Vuestra inesperienza no conoce todo lo arriesgado que es esa temeridad caballeresca! Renunciad por mi que os amo, por mi que no tengo otra esperanza que vos, que quedaré sola en el mundo con mis pesares cuando no existais... Escuchad, añadió rápidamente, puede que sea tiempo todavia, huid, bucad en Paris algun asilo ignorado y permaneced oculto hasta que se haya disipado la borrasca. Conozco la corte, los acontecimientos se suceden con velocidad, y acaso olviden pronto esta tenebrosa hazaña: los mismos que mas parte han tomado en ella: pero por Dios, Fabian, no perdais un minuto, huid antes que vuelva el baron.

—Huir! dijo Fabian abatido, olvidais que no habrán cesado las precauciones para impedir mi evasion? No se ha visto envuelto en mi desgracia ese desdichado que os condujo aquí, por habernos servido á entrambos? Isabel, mi querida Isabel, dejad que mi suerte se cumpla, no haré nada que sea indigno de un caballero.

Abrió la ventana Madlle. de Monglat. Yo eché por el patio una codiciosa mirada: los esbirros del baron estaban alerta, y el go-

bierno, por temor á una demostracion, ha tomado para el dia del aniversario ciertas medidas como si una revolucion fuera á estallar.

Ha sido nombrado vocal de la junta provincial de Sanidad el ilustre farmacéutico D. Cayetano Ubeda.

No es cierto como se ha dicho, que en la *Somnambula* haga su reaparicion en el teatro Real la señorita Sarolta. Los artistas que en dicha ópera tomarán parte son: las señoras Charton Demare y Lustani y los señores Marini y Manfredi.

Nuestro ilustrado amigo el coronel don Eduardo Perrote, residente en la actualidad en Siria, ha empezado á escribirnos desde aquellas apartadas regiones una serie de correspondencias de cuya importancia é interés podrá formarse idea por la que damos á continuacion:

Beirut 21 de setiembre de 1860.

Llegado aquí hace pocos dias, aprovecho con la salida del vapor *L'Amérique*, la primera ocasion que se presenta de enviar á ustedes, acerca de la cuestion siríaca, algunas noticias que no dejan de interesar á los católicos lectores de LA CORRESPONDENCIA. En España, en donde es tan robusto el sentimiento religioso, la relacion de las atrocidades cometidas en Siria con los cristianos habrá producido indudablemente una honda sensacion. Pero ¡qué impotente es la pluma para reproducir fielmente aquellos horrores! Aquí, en el teatro de estas tristes escenas, en medio de los que, milagrosamente han escapado al fuego y al hierro de sus fanáticos enemigos, es solo donde se puede comprender y apreciar las inauditas fases de tan sangriento episodio. Los sucesos de Damasco, sobre todo, dejan atrás cuanto la imaginacion puede concebir: tres mil casas, las mas ricas y las mejores de aquella populosa ciudad, en donde el elemento cristiano representa, como en las demás partes del Oriente, la civilizacion y la industria europeas; tres mil casas derruidas y arrasadas por el fuego y en medio de aquel inmenso monton de cenizas, los disformes y calcinados trozos de seis mil cadáveres cristianos sirviendo de pasto á todos los perros del contorno, los cuales (y esto no es fábula) mueren literalmente de indigestion sobre los restos de su repugnante festin!

En el número de las victimas están seis monjes españoles que habitaban un hermoso convento perteneciente á la orden de San Francisco, convento que durante trescientos años habia permanecido respetado é intacto en medio de las muchas convulsiones del imperio otomano.

Los dignos religiosos que se hallaban en aquella santa casa, aunque brindados por el emir Abd-el-Kader, con los medios de poner sus vidas en salvo, no quisieron abandonar su templo y como verdaderos soldados de Cristo murieron al pie del altar: mucho trabajo costó á los musulmanes el derribar las sólidas paredes de aquel magnifico edificio; pero lo consiguieron al fin por medio del fuego: muchos dias duró la obra de sangre y de devastacion, pues los musulmanes habian tomado como ocupacion diaria el degollar y el quemar, y lo hacian á sus anchuras y con la indolencia propia de su carácter.

Se repartian metódicamente la tarea y cada uno apuntaba sus hazanas. Se sabe de un carnicero que se habia comprometido á matar cien cristianos y que cumplió aun con exceso su odioso empeño. La matanza, pues así se puede llamar, se hizo toda con armas blancas, y principalmente con el hacha; ya se ha dicho y es inútil repetirlo, que nada se respetó, ni la edad, ni el sexo, aunque con las mujeres el estupro precedió casi siempre al asesinato. Se sabe en España como en el restante de Europa, que en todas aquellas infamias las autoridades turcas y las tropas que constituian las guarniciones fueron cómplices y cómplices activos.

En la opinion general del pais estos acontecimientos han sido preparados y provocados por el mismo Gobierno para conseguir por medio de una conflagracion general entre turcos y cristianos, primero la destruccion del elemento europeo, y luego la anulacion de los tratados de 1845, que con perjuicio de la autonomia otomana y de la unidad de autoridad del sultan, concede una cierta independencia á su administracion interior; en las poblaciones del Líbano. Se cree con bastante unanimidad y fundamento que la Sublime Puerta, al ver la atencion de las potencias europeas concentrada en los asuntos de Italia, creyó el momento favorable para la realizacion de uno de sus sueños dorados, á saber: la completa dominacion del rico reino de Siria, dominacion que ha perdido en parte, y que ve disminuir sensiblemente cada dia bajo la accion civilizadora de la época y los progresos del cristianismo.

Frustrado su intento por la convencion de las cinco grandes potencias y el desembarco de las tropas francesas, el gobierno turco se ve en la precision de desaprobar en apariencia actos que son suyos y que seguramente no le causan ningun remordimiento. Para esto, y de muy mala gana por cierto, ha hecho fusilar y ahorcar en Damasco cerca de 200 individuos de todas clases, entre ellos el seraskier Actimet-Bajá, que es el general que mandaba el batallon damasquino; un coronel, dos jefes de batallon, algunos subalternos y 80 soldados.

Además de estas ejecuciones, unos 800 prisioneros han sido sentenciados al servicio de las armas; pero esta forma de castigo no ha sido desinteresada, pues ha proporcionado al Tesoro de Fuad-Bajá, que es el delegado extraordinario enviado de Constantinopla, el ingreso de muchas piastras destinadas al rescate de los nuevos soldados. El seraskier y sus subordinados que podian haber comprometido su gobierno por

medio de revelaciones que hubiesen atenuado su culpabilidad, se han dejado matar con musulmana resignacion para la mayor gloria del Sultan.

Fuad-Bajá, que es conocido en Madrid, por la mision que desempeñó cerca de la corte de España, catorce ó quince años há, completó en Damasco su tarea de reparador de agravios, expulsando de sus casas un gran número de musulmanes para dar albergue á los cristianos escapados del degüello y refugiados en la ciudadela, y se marchó despues á Beyruth para combinar con el general francés, las medidas mas adecuadas para el futuro castigo de los drusos, que hartos de sangre y de botín, están tranquilamente en sus montañas ocultando sus tesoros, y preparándose para evitar de alguna manera el castigo que merecen sus crímenes. Este acuerdo impuesto por la última convencion de París al ministro turco y al general francés ha ofrecido dificultades y necesitado muchos dias de conferencia.

El diplomático turco, que tiene gran fama de taimado y habilidoso y trata naturalmente de dejar á los extranjeros la menor participacion posible en los asuntos de su pais, desearia impedir que las tropas francesas se internen y ensanchen su ocupacion militar. Para conseguirlo, envió á decir á los jefes drusos que se presentasen en Beyruth en un término dado para responder á los cargos que se les hace. Prometiéndoles por medio de confidentes que serian tratados con benignidad; pero los drusos, fiándose poco de la palabra del ministro turco no han acudido, exceptuando dos ó tres que entre cuarenta ó cincuenta serán los que menos tengan que reprocharse.

Cumplido el plazo desde antes de ayer y declarados los jefes drusos rebeldes al Sultan, ha sido indispensable el pensar en los medios de reducirlos á la obediencia por la fuerza; y en este momento se está preparando en los dos campamentos turco y francés, un movimiento simultáneo y ofensivo sobre la montaña.

Ismail Bajá, emigrado húngaro que adquirió gran fama en la defensa de Kars durante la guerra de Crimea, dirigirá las fuerzas turcas que por *Saida* penetrarán en el Líbano, y los franceses franqueando este punto centrico por Der-al-Kamar, completarán el investimento de las principales poblaciones drusas. Para el militar que estudia el terreno, se ve desde luego que en esta conversion, los turcos constituyendo el eje tendrán la facultad de llegar los primeros y de despachar el negocio á su gusto, si es que los drusos se retiran para refugiarse en los montes de Bauran á la espalda de Damasco; posicion casi inespugnable, y ante la cual se estrellaron los esfuerzos de Ibrahim Bajá, en su última invasion de la Lyria.

Las fuerzas combinadas que podrán emplear Fuad Bajá y el general Beauport D'hautpoul, contra los drusos del Líbano, no pasarán de 10,000 hombres, y se calcula que aquellos montañeses en caso de resistencia presentarán en buenas posiciones defensivas sobre 20,000 fusiles. La division francesa que todavia no ha recibido el complemento de su fuerza, está deseando salir de la inaccion. En cuanto á los turcos se lee claramente en sus semblantes que si confiesan suficientemente en sus fuerzas, volverian sus armas con mucho mas gusto contra los franceses que contra los drusos.

Se comprenderá facilmente que en medio de una situacion tan extraordinaria y al frente de una exaltacion religiosa mal comprimida, y de un odio de raza tan arraigado, los acontecimientos pueden á cada momento tomar un giro mas inesperado: el menor incidente produciria una colision entre ambos ejércitos, y á no conocer el poco aprecio que en Turquía como en Marruecos se hace de la vida humana, no se comprenderia la imposibilidad, con la cual los soldados turcos han fusilado á sus compañeros. En Beyruth hay establecida una comision militar turca: está juzgando Kur-chid Bajá antiguo gobernador de la provincia y su segundo t-her Bajá.

A cada momento se espera el fallo del tribunal, que probablemente impondrá la pena capital á estos funcionarios. Una proclama firmada por Fuad Bajá acaba de ser publicada para invitar á los tres ó cuatro mil emigrados cristianos que se refugiaron aquí despues del desastre de Damasco á regresar á sus hogares, en donde, dice el edicto, encontraran la necesaria proteccion bajo las alas del sultan. Los refugiados cristianos que comprenden todos los peligros de su futura posicion en Damasco y que se creen mal abrigados con las alas del sultan, se presentan muy remisos; pero Fuad Bajá que á toda costa quiere presentar la Siria pacífica y los cristianos seguros y felices, los ha sitiado por hambre, diciéndoles que solo en Damasco recibirán de aquí en adelante las subvenciones que en su miseria y desamparo necesitan estos infelices para vivir. A pesar de esta amenaza, pocos son los que hasta ahora se han decidido á regresar.

De los cinco comisarios nombrados por las potencias extranjeras, cuatro están ya en Beyruth, y solo falta el druso para que estos señores empiecen á tratar de la futura suerte de la Siria y de los medios de impedir que en pocas horas, otros millares de cristianos sean saqueados y asesinados por los subditos y los soldados de una nacion aliada, por cuya independencia acaban de dar su sangre y su dinero la Francia, la Inglaterra y la Cerdeña. La solucion de una cuestion tan importante no es fácil, y antes de hallar la fórmula necesaria, surgirán probablemente complicaciones que daran mucho que hacer á la diplomacia. Se está esperando en Beyruth cada dia los buques de guerra que la España envía á las aguas de Siria. Las fuerzas navales que están hoy en bahía consisten en dos navios, una fragata y un aviso, francesas; dos navios, una fragata y algunas cañoneras, inglesas; un navio y una fragata, turcos; una fragata rusa, una corbeta sarda y un bergantin griego. Se están ya haciendo en la ciudad y en los campamentos los preparativos para la marcha de mañana, Fuad-Bajá

acaba de salir en el navio turco para Saida, con el objeto de dirigirse al teatro de las próximas operaciones; y dejó la pluma hasta otro dia para ocuparme de mis aprestos de via; pues espero poder fechar desde las alturas del Líbano la segunda carta siríaca que escribiré á Vds. su afectisimo y atento Q. S. M. B.—Eduardo Perrote.

Dice un colega que ha fallecido en Puerto-Rico el intendente general de aquella isla, D. Domingo Vele. Esta noticia creemos que necesita confirmacion.

Hablándose de la metamorfosis de *El Horizonte*, dice *El Constitucional*:

«Tenemos, pues, á la fraccion moderada de *El Horizonte* convertida en fraccion neoclásica. No de otra suerte acaece con ciertas personas, que despues de haber corrido innumerables aventuras consagran el resto de su vida á Dios, cuando ya no pueden consagrársela al diablo.»

Segun dicen de Beniloba, en la noche del 27 del pasado cinco bandidos asaltaron una heredad de aquel término, conocida con el nombre de la de Barrachina.

Sabedora de ello la Guardia Civil corrió inmediatamente en persecucion de los perpetradores del atentado, logrando capturarlos.

Supónese que entre ellos están los autores de los últimos asesinatos y fechorias cometidos en el término de Concentina.

Parece que la Sublime Puerta va á suprimir cuatro legaciones: la de Grecia, la de Nápoles, la de Bélgica y la de España.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico, no hemos recibido despachos telegráficos del extranjero.

A hora avanzada de la tarde recibimos los correos de Cataluña, Valencia y Andalucía. Nada notable nos traen, á no ser los interesantes pormenores que los periódicos de Barcelona y nuestros correspondientes nos dan acerca del viaje de S. M. M., y que nos falta tiempo para trasladar á nuestras columnas.

Ha llegado á Cádiz procedente de Bélgica en el vapor *Alisante* el señor general don Juan Van Halen, de paso para Madrid.

El correo extranjero nos trae esta tarde numerosos pormenores de la reconquista de Cajazzo por las tropas reales napolitanas. Estos pormenores proceden de Nápoles. El combate fué espantoso, y asombra el valor con que pelearon unos y otros. Los garibaldinos salieron fuera de la ciudad al encuentro del enemigo, y cuando ya no tenían municiones, cargaron á la bayoneta; pero los realistas no retrocedieron un paso y la metralla barria las compañías garibaldinas.

Al fin, avanzaron los realistas, y los garibaldinos corrieron á refugiarse en la ciudad; pero se encontraron en ella enemigos mas encarnizados aun que los que los perseguian: los paisanos escondidos tras las puertas y ventanas, les abrasaban á tiros y con proyectiles de toda especie, cuando no los acometian á hachazos y á puñaladas. La lucha entonces fué espantosa, fué una horrible carniceria. Como medio centenar de garibaldinos se arrojaron al Vulture para pasarle á nado, pero la metralla los depedazó.

Entonces el coronel Vecchieri que mandaba á los garibaldinos dispuso que estos se dispersaran y se salvaran como pudiesen, huyendo por las montañas. Medici, el general en jefe de las fuerzas garibaldinas habia mandado su dimision al dictador á consecuencia de culpárselo del descalabro de Cajazzo y otros sufridos bajo los muros de Cápua.

En Turin se esperaba para hoy á el general Lamoriciere.

De Paris dicen á *La Independencia*, Bélgica que se cuentan por millares los heridos garibaldinos habidos en las desgraciadas acciones de la linea del Vulture, donde parece que los jóvenes principes napolitanos y el conde de Trapani se han portado valerosamente. Dicese que el conde de Caserta ha recibido una herida leve.

En el Bolsin de hoy quedaba el consolidado á 47-95 y la diferida á 39-95.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)  
PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche.—*Un drama de familia*.—Baile.—*Herir por los mismos flos*.  
CIRCO.—A las ocho y media de la noche.—*El grumete*.—*La colegiala*.—*El último mono*.  
ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—*Una emocion*.—*Tal para cual*.—*El veterano*.—*Frasquito*.  
VAREDADES.—No hay funcion.  
CIRCO DE PRICE.—Funcion de ejercicios ecuestres.

### COMUNICADO.

Se nos ha remitido para su insercion el siguiente:

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

*Nueve dias en los baños de Fitero, establecimiento nuevo.*

No se crea que voy á presentar un análisis de aquel precioso líquido, cuya eficaz virtud se halla tan demostrada á posteriori. Lejos de mí tambien entrar en comparaciones (siempre odiosas) con el establecimiento antiguo, que solo conozco por el buen nombre que justamente ha sabido adquirirse; voy si á pagar una deuda de gratitud al establecimiento nuevo, que tan bien acoge á los que á él se dirigen; y esto con tanto mas motivo, cuanto que la experiencia propia me ha confirmado en el concepto que ya me merecia.

En esas casas de curacion, en esos asilos destinados á consolar al doliente, donde la escelencia de las aguas está reconocida, la parte facultativa, así como la administrativa, entran á formar el cuadro de apreciacion mas ó menos favorable segun que se atiende ó prescinde de las necesidades de los enfermos. La facultativa en el establecimiento nuevo del Fitero nada deja que desear, aun á los mas exigentes. Su director, D. José Asenjo y Cáceres, reúne á sus profundos conocimientos; una amabilidad y dulzura que encantan y una simpatía que atrae por necesidad. Su celo por los enfermos se ve comprobado en todos sin distincion de personas; y para dar una idea hasta donde lleva sus buenos oficios en el cumplimiento de su deber, baste decir que sobre las visitas que durante el dia, gira constantemente, practica una general en la noche, acompañado de los dependientes, en la que á cada enfermo se le prescribe el medicamento de la mañana. Esta es la honrosa conducta de D. José Asenjo y Cáceres, que le atrae tantos amigos cuantas son las personas puestas bajo su direccion. Tambien la administracion se lleva con esmero. Sirvientes experimentados asisten puntualmente con la amabilidad y cuidado que necesita un enfermo, haciendo así mas soportable su dolorosa situacion. La fonda á cargo de lacasa, de D. Julian Pelarica, de Tudela, representada en la persona de don Manuel Puente, suministra una mesa de abundantes y variados platos, sosteniendo además un repostero durante la temporada, con el solo objeto de atender al surtido de los postres.

Resta que haga la salvedad de no conocer el dueño del establecimiento, ni haber visto jamás á su director antes de ahora, para que esta sencilla relacion, tan sincera como verdadera, no se jurgue apasionada.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Tudela 30 de setiembre de 1860.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

**Santo de mañana.**—San Froilan, obispo, San Atilano y San Plácido mártir.  
**Culto divino para mañana.**—Cuarenta Horas en la iglesia de San Andrés, donde por la mañana habrá misa cantada y por la tarde el acto de la reserva.

La congregacion de los Sagrados Corazones de Jesus y Maria, establecida en las Trinitarias, practicará por la tarde á las cuatro y media los ejercicios semanales de instituto; dirá la plática D. Miguel Martínez Sanz.

En el oratorio del Olivar se practicarán ejercicios piadosos en honor del sagrado corazón de Jesus. A las diez y media despues de manifestar á su Divina Majestad, estacion, lectura espiritual, misa rezada, durante la cual se harán las cinco visitas y se reservará á las doce. A las cuatro y media se volverá á manifestar y despues del rosario y la meditacion hará la plática don Félix Gonzalez Cumplido á la que seguirá un motete y la reserva.

Se practicarán los ejercicios que todos los viernes en Jesus Nazareno. Italianos, Servitas, Arrepentidas y bóveda de San Gines.

**La corrida del domingo.**—Sabido es que en la corrida del domingo hubo cuatro desgracias personales, una de ellas tan grave, que quedó casi sin vida un hombre. Los aficionados dicen que la corrida fué buena, buenisima. Vamos andando.

**Lecciones de Iriarte.**—El Sr. D. Alejandro Gomez Ranera ha hecho una nueva edicion de las *Lecciones instructivas de Iriarte*, considerablemente aumentada é ilustrada con estampas históricas y geográficas. El trabajo del Sr. Gomez Ranera, que comprende la continuacion de la parte histórica hasta la conclusion de la reciente guerra de Africa, añade gran mérito al no escaso del libro de Iriarte, é indudablemente dará felicisimos resultados en nuestras escuelas.

**Jóvenes aprovechados.**—Hace tres años que dos artistas casi niños, D. Ricardo y D. Eduardo Balaca, el primero de quince años y el segundo de diez y siete, vienen haciendo figurar lindas pinturas en la esposicion de Bellas artes. Este año han espuesto: D. Ricardo un cuadro que representa al general Prim en la batalla de los Castillejos y D. Eduardo otro que representa una castañera y dos retratos. Estos trabajos prueban que ambos artistas progresan notablemente en el difícil arte de la pintura.

**Viejo irascible.**—Anteayer tarde, en la calle de Fuencarral, un pobre niño, á quien un anciano trataba de shogar entre sus descarnadas manos, lanzaba ayes lastimeros que excitaron la general compasion, sublevándose todos contra su verdugo. El motivo de este rapto de crueldad era el siguiente: El anciano era ciego, y el pobre niño que le guiaba se habia extraviado. Aquel viejo cruel, maltratando así á la inocencia, presentaba un aspecto repugnante.

**Anales de medicina y cirugía.**—Lo que con el titulo de *El Especialista*, vienen

publicando los señores D. Leon Checa y D. Juan José Cambas, acaban de recibir potables mejoras que los constituyen en una de las mejores publicaciones científicas de Europa.

**La gallinita ciega.**—Hace pocos dias entraron en una tienda de montañas tres sujetos, en ocasion en que solo estaba en el establecimiento un muchacho que hacia poco habia venido de la Montaña. Sentáronse en una mesa y se pusieron el cuerpo de jamon, de pescados, de pan tierno y de manzanilla hasta alcanzarlo con el dedo. Pidieron la cuenta, y todos tres echaron mano al bolsillo, porque los tres querian pagar, armando sobre esto una acalorada disputa. Señores, dijo uno de ellos, dejémosnos de cuestiones y que decida la suerte. Mira, añadió dirigiéndose al montañés, te tapas tú los ojos con un pañuelo, como para jugar á la gallinita ciega, y aquel que cojas es el que paga. Todos convinieron en ello, vendaron los ojos al muchacho y se largaron á la calle. El muchacho empezó á palpar por aquí y por allá, y como en aquel instante entrase en la tienda su principal, le agarró exclamando:—El señor es el que ha de pagar!—Tienes razon, contestó el principal adivinándolo todo: el que ha de pagar soy yo.

**Rapto de niños.**—Refiere uno de nuestros colegas, á quien dejamos toda la responsabilidad de la narracion, que dias pasados, á primera hora de la tarde, en la calle de Carretas esquina al ministerio de la Gobernacion, unas señoras que llevaban una niña de muy pocos años vieron, llenas de terror, á un hombre que, arebatándola de su lado, echó á correr con ella en los brazos, metiéndose por el callejon de Correos. A sus gritos acudieron algunos transeúntes, y el miserable raptor, viéndose perseguido, saltó á la criatura al llegar frente á la casa de Postas, logrando fugarse. Tambien el otro dia tuvo lugar en la calle de Atocha el rapto de otro niño, á quien introdujeron en un coche.

**Premio de licenciado.**—El premio extraordinario de licenciado en jurisprudencia, consistente en una medalla de oro y el título de licenciado en dicha facultad, seccion de derecho civil y canónico con dispensa del pago de los derechos de arancel, se ha adjudicado este año en la Universidad central al ilustrado joven D. Alejandro Menendez de Luarca.

**Glorieta proyectada.**—Segun hemos oido, va á realizarse el proyecto de formar una glorieta ó jardín en el espacioso salon que hay delante del Museo de pinturas.

**El difunto y el dinero.**—Hace algunas semanas se presentó á una señora rica y caritativa de Nueva-York, una mujer mal vestida, perguenada y llorosa, manifestándole que acababa de quedar viuda y que no tenia con qué enterrar á su marido ni menos con qué dar de comer á sus hijos. Su historia interesó tan vivamente á la señora que decidió socorrerla; pero por no esponerse á ser victima de un engaño, quiso acompañar á la pobre mujer á su casa para cerciorarse de la verdad. Partieron inmediatamente, y en efecto, encontró en una habitacion sucia y desordenada el cuadro que se le habia pintado: cuatro ó cinco criaturas vestidas al estilo de la madre, descalzas y afligidas, y sobre una mesa en un ataud estaba el difunto, que la señora no quiso ver por no afligir mas á la mujer, y con una generosidad llena de fe y compasion, le alargó á esta una bolsa bien provista de dinero, capaz de remediar sus necesidades presentes y por algun tiempo las futuras, retirándose en seguida afectada de la compasion.

Despues de haber andado mas de siete calles preocupada con la escena que acababa de ver y pensando en las miserias á que está sujeta la humanidad, echó de ver que habia dejado olvidado en la casa del muerto su pañuelo de mano y retrocedió en su busca. Llega á la casa, sube ligeramente la escalera y penetra en la habitacion donde estaba el cuerpo, y en la cual creia ella que habia dejado el pañuelo. Figúrese el lector cual seria la sorpresa de la señora al encontrar al supuesto difunto sentado en el ataud rodeado de su mujer y sus hijos, todos muy alegres contando el dinero que contenia la bolsa que ella acababa de dar para el entierro de él y el auxilio de la familia. La señora sin ocuparse mas del pañuelo, volvió la espalda y se marchó sin haber podido decir una palabra que interrumpiera el silencio de aquel cuadro plástico.

**Estreno.**—El sábado próximo 6 del corriente se verificará en el coliseo del Príncipe el de la comedia en tres actos y en verso, original del aplaudido autor cómico don Rafael Garcia y Santisteban. El papel de protagonista de esta obra será desempeñado por el primer actor D. Mariano Fernandez para quien fué expresamente escrito.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

D. J. E.—*Granada*.—Se recibió.  
D. M. L.—*Tuy*.—En fin del corriente.  
D. L. S. de G.—*Escorial*.—Consiste ahí.  
D. C. C.—*Almadrones*.—No hay números tan atrasados.  
A. A. C.—*Tenebron*.—Concluyó ya.  
D. A. V.—*Bolao*.—Empezó en 1.º de setiembre, y no en 15, como Vd. supone. En cuanto al anuncio, no podemos complacer á Vd.  
D. R. C. F.—*Oviedo*.—Son 18 y no 16.  
D. J. C. D.—*Salamanca*.—Se recibió.  
D. M. C.—*Tetuan*.—Estamos conformes.  
Sr. S. del A.—*Tenebron*.—Concluirá la nueva suscripcion en 15 de enero por no haber números atrasados.  
Editor, D. Hilarion de Zoelaga.  
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

FERIAS DE 1860.

AL LIBRO DE ORO.

PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12.

PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN SU GENERO.

DE

Devocionarios y Semanas Santas en toda clase de letras y encuadernaciones, en castellano, latin, latin y castellano, ediciones españolas y extranjeras y en todas las nuevas y magnificas encuadernaciones de la esposicion de Paris a saber: de la Renaissance, es decir, de la época del Renacimiento, segun los mejores modelos que existen en las bibliotecas de los emperadores, reyes y otras personas notables por su buen gusto. Estos libros reunen a su belleza la elegancia digna de la Iglesia y el lujo de la época a que se refieren, y que con justicia han vuelto a adoptarse por las personas elegantes del dia. Hay otra infinidad de clases y caprichos.

Grande y variado surtido de rosarios de todas clases, colores y tamaños, engarzados en plata, oro y en falso, desde 2, 4, 5, 6, 8, 10, 12, 16, 24, 30, 40, 80, 100 a 3,000.

Registros de cintas y estampitas de ilusion y sorpresa para libros de devocion, hay infinidad de clases.

OBRAS VARIAS ENTRE LAS QUE SE ENCUENTRAN LAS SIGUIENTES:

DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS DE LA EXPOSICION DE PARIS.

En castellano, francés, latin, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, y en todas las nuevas y magnificas encuadernaciones de la Renaissance, y únicas de esta casa, que no tienen rival, a saber:

PARA LAS ALTAS CLASES y para toda la elegancia española: todo lo mas nuevo construido en Paris y por sus mejores artistas. PARA LAS PERSONAS DE GUSTO: todo lo mejor del dia y a precios que no tienen rival, por ser esta casa única en su género para España, extranjero y América.

PARA EL PUEBLO: lo mejor, tanto en clase como en precios, admirablemente baratos, en millares de libros para España.

CHAGRIN NEGRO, superior, francés, desde 20 y 30 rs. en adelante, segun su tamaño y lujo del contenido del libro.

TERCIPELO, a 20, 24, 30, 36 y 40 reales, y el Diamante con ocho cantoneras y con un divino Nazareno 44; los elegantes y magnificos blancos a 50.

TAPAS DE BÚFALO, desde 40. BÚFALO CON MINIATURA, desde 70 reales en adelante.

DE LUJO, REGALO Y BODA. Especialidad con tapas de concha, marfil, nácar, cuyos precios varian segun su clase.

TAPAS DE CONCHA, que son de lo mas precioso y elegante, a 50 y con preciosas miniaturas a 70.

TAPAS BLANCAS Y DE COLORES, en las mismas clases y precios que los de concha.

TAPAS DE MARFIL, con cruz 80 rs.; con escultura de bulto desde 90 en adelante, segun su trabajo y mérito, y lo mismo las de con miniatura bonita.

TAPAS DE NÁCAR, de varios precios; y toda la tapa con magnificas esculturas de preciosas imágenes de gran realce, 200.

VISITAS AL SANTISIMO SACRAMENTO y a Maria Santisima para todos los dias del mes, aumentado con la misa diaria, confesion, comunión, oficio del Santisimo, estaciones de Semana Santa, etc.: pasta con láminas 3 rs.; tafleté 6 y cortos dorados 8.

EL ANGEL CONDUCTOR. Precioso Devocionario con Semana Santa dedicado a los niños. Letra clara y hermosa, adornado con ocho láminas finas y 256 páginas: en rama por docenas a 6 rs. ejemplar; plancha de oro a 12; chagrín fino a 16; en terciopelo con broche y cantoneras 20; con adornito 25; con Cristo 6 Virgen 28; con ocho cantoneras 36; con terciopelo blanco 44; con tapas negras ó blancas, marfil, nácar, de diferentes clases y precios.

REPERTORIO DE PÁRROCOS, ó sea biblioteca completa para toda clase de sermones. Esta obra es una mina inagotable de donde pueden sacar infinitos tesoros los predicadores que hayan de evangelizar al pueblo. Obra del dia, cuya edicion ha sido arrebatada, tanto por su mérito como por su utilidad. Quedan muy pocos ejemplares: 7 tomos: pasta 200 rs., en 120.

EL ORADOR SACRADO. Si los oradores deben estudiar las reglas del arte en las obras de los hombres elocuentes, los predicadores no pueden encontrar modelo mas propio para inspirar su ingenio que los sermones contenidos en esta obra: la sublimidad de ideas, la delicadeza de los conceptos y la belleza de las imágenes de los célebres oradores cristianos, hacen que sean considerados estos sermones como los primeros modelos de elocuencia sagrada, donde los grandes sentimientos se muestran revestidos del mas noble lenguaje, y explicado con un encanto irresistible para que los oyentes se inicien en las sublimes verdades cristianas: 3 tomos en 4.º gruesos, hermosa edicion, 100 rs., en 80.

LA IGLESIA CATOLICA VINDICADA; obra en la que se demuestran los peligros que amenazan al trono y al altar y esposicion de las doctrinas de la Iglesia en todo su vigor. Un tomo en 4.º publicado con extraordinaria aceptacion, 12 rs. en 8.

SERMONES DEL PADRE ALMEIDA, célebre orador y uno de los mejores escritores de la Peninsula. Obra original y de las mas acreditadas en la oratoria del pulpito, dividida en tres libros: el primero contiene los sermones de Nuestra Señora, incluso

los de la Concepcion y los de las Necesidades; el segundo sermones de Cuaresma, incluso los de la Pasion, Soledad y Dolores; y el tercero sermones panegiricos de los Santos, los del Santisimo, de Desagravios, etc. Tres tomos en 8.º mayor con láminas superiores, 40 rs., en 20.

SEMONEs, ó sea pláticas doctrinales para todos los domingos del año, segun la doctrina de Mazo, por D. A. G. Garcia.

El mérito de estos sermones es conocido y de extraordinaria aceptacion, y no se sabe cual admira mas, si las bellezas de la oratoria sagrada, ó si las divinas máximas que forman el encanto del alma devota, que contrita y convencida por la fuerza irresistible de la divina palabra, entra en el verdadero camino de su salvacion: 2 tomos en 4.º 60 rs., en 40.

CAVALARIO. Derecho canónico en castellano, ó sea la antigua y nueva disciplina de la Iglesia y de sus variaciones introducidas.

Edicion completisima de la obra lata, y de tan extraordinaria aceptacion, que la primera tirada se agotó durante su publicacion. Nueve tomos 100 rs., en 60.

SERMONES DE MASHLON. Estos sermones son superiores a todo elogio y admiracion por la escelencia de su doctrina, unida a una armonia encantadora llena de uncion y afecto que conmueve el corazon mas empedernido, y que hieren la imaginacion con una fuerza de dulzura, de equidad y de gracia, cuyo arte de penetrar en todos los secretos del corazon humano solo son dables de este admirable orador y célebre obispo. Obra publicada bajo los auspicios del excelentisimo señor arzobispo de Burgos; edicion única completa por contener las dos cuaresmas y todos los sermones y panegiricos de este famoso orador y célebre obispo: seis tomos en 4.º, valia la edicion primitiva 100 rs., y se han arreglado los pocos ejemplares que quedan a 120 reales, en 80.

EL LIBRO DE ORO de las conciencias, ó sea Tesoro de las personas escrupulosas, y método práctico para tranquilizar a las almas tímidas, ilustrarlas, dirigir las, consolarlas y curarlas en todos sus padecimientos, recopilado de los Santos Padres, teólogos y autores de mas nota, y aumentado con meditaciones y reglas de vida para la perfeccion cristiana.

Veinte ediciones seguidas en el extranjero y América, prueban la aceptacion de tan singular obra, balsamo consolador de todas las conciencias. Un tomo con láminas 10 reales, en 4, y pasta 6.

LA IGLESIA Y LA SOCIEDAD en sus relaciones, por el C. del V. de San Juan. Obra nueva (dedicada a S. M. el Rey), y cuya censura eclesiástica la enaltece, tanto por su mérito real, como por el servicio señalado que hace a la Iglesia y a sus ministros. Un tomo en 4.º con una lámina 16 reales, en 8.

EL DIVINO EVANGELIO en triunfo, ó la Luz de la Doctrina de Jesucristo, resplandeciente sobre la incredulidad.

Obra en la que con testimonios auténticos y con pruebas de Sagrada Escritura, se refutan los malos libros escritos por impíos, ateos y materialistas.

Obra indispensable para todos los eclesiásticos, predicadores y personas de todas clases. Un tomo en 8.º con láminas 10 reales, en 6.

KEMPIS. Imitacion de Cristo y desprecio de todas las pompas y vanidades del mundo, ó sea guía completa del pecador en el camino de la salvacion.

Obra admirable que parece inspirada por nuestro divino Hacedor, para nuestra felicidad y consuelo, aumentada y con láminas: 10 rs., en 4, y pasta 6.

LA MORAL DE LA BIBLIA. Obra arena, útil y agradable para toda clase de personas, pues sus divinas máximas son las únicas para la felicidad del hombre y de su familia, y solo en ella se encuentra el remedio de todos sus males y padecimientos, y precisa al estado eclesiástico, pues en ella encuentra reunido todas las máximas de las Sagradas Escrituras para gobernar y dirigir las almas. Edicion grande con letras de adorno grabadas, 10 rs., en 6.

HISTORIA SACRADA. El público ha acogido con entusiasmo esta obra, donde se hallan todas las bellezas de la Biblia y todos los rasgos maravillosos que deben formar la lectura de la juventud: 8 reales, en 5.

AÑO VIRGINEO para todos los dias del año, aumentado con 396 ejemplos y las vidas de todos los santos que se han distinguido por su devocion; nueva edicion muy aumentada. Cuatro tomos 60 rs., en 40.

ALMEIDA. Armonia de la razon y de la religion. La obra grande de este célebre escritor, en la que en argumentos sólidos e incontestables se rebaten todas las malas semillas de la incredulidad, manifestando las verdades de nuestras creencias y de sus divinas doctrinas. Dos tomos de 700 páginas 14 rs., en 10.

PATRIMONIO DE SAN PEDRO ó historia de los Papas, hasta Pio IX: 6 rs., en 4.

CONCILIO DE TRENTO, traducido segun la edicion auténtica de Roma: hermosa edicion en latin y castellano: 50 rs., en 30; y solo en latin 6 rs., en 4.

COMULGADOR GENERAL, ó recopilacion de oraciones para recibir los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristia, sacadas de los mejores autores. Obra utilísima a toda clase de personas por contenerse en ella cuanto puede decirse para este objeto, con láminas: un tomo en 8.º 24 reales, en 16.

VIRGEN. Sumaravillosa vida, en 16 cuadros, con láminas: 4 rs., en 1.

JESUCRISTO. Su vida, doctrina y pasion, escrita segun las Sagradas Escrituras, con láminas: 4 rs., en 1.

HISTORIA PINTORESCA de las religiones, ceremonias, usos y costumbres religiosas de todos los pueblos. Obra preciosa para la historia y las ciencias; así es, que las costumbres desconocidas de los chinos, pueblos de la India, etc., están representadas con una novedad desconocida hasta el dia. Un tomo grande con láminas, 30 rs., en 20.

ALMA AL PIE DEL CALVARIO considerando los tormentos de Jesucristo, y hallando al pie de la cruz el consuelo de sus penas, traducida por D. Manuel Vela y Olmo, con láminas: un tomo en 8.º 24 rs., en 12.

FRAY LUIS DE LA PUENTE. Meditaciones para todos los domingos del año. Obra precisa a toda persona religiosa. Un tomo 10 reales, en 6.

SAN FRANCISCO DE SALES. Vida devota, aumentada con el directorio de religiosos; obra precisa a las personas que se dedican a vivir cristianamente, con láminas: 20 reales, en 16.

LA RELIGION, puesta al alcance de toda historia de la Religion y explicacion clara: ma de sus dogmas: 6 rs., en 4.

LA RELIGION Y LAS CIENCIAS, en la que se manifiesta la relacion de la una contra las doctrinas de los filósofos del dia: 6 rs., en 2.

EL PADRE NUESTRO. Historia de unos interesantes niños, que formada su educacion por la oracion cotidiana, es una de las mas acreditadas de un célebre escritor francés: 8 rs., en 4.

HISTORIA SANTA, ó sea la Biblia al alcance de todos; seguida de la historia de la Iglesia, de sus persecuciones, cismas, herejías, etc.: 8 rs., en 4.

ALONSO BARRA. Arte de metales, en que se enseña el verdadero beneficio de todos ellos. Obra célebre y única del Minero perfecta para saber por sí mismo buscar las tierras y filones metálicos; conocer qué clase de mineral es, y si podrá ser útil ó no, ensayándole por todas las vias, evitando de este modo el ser victima del engaño y fraude. En el infimo precio de 20 rs., en 16.

RIQUEZAS DE MINAS. Arte de descubrir minas en cualquier terreno: análisis y ensayos de sus metales, precedido de un tratado para el conocimiento de los terrenos: 5,000 ejemplares vendidos en las primeras tiradas manifiestan la aceptacion de esta obra: en octavo mayor, 8 rs., en 4.

MINERALOGIA MODERNA. Conocimiento, naturaleza, caracteres y clasificacion de los minerales, por los primeros sábios: dos tomos con láminas, 16 rs., en 8.

BARNICES Y CHAROLES. Su fabricacion, dorar y platear el acero, metal, mármol y madera; composicion de hules, encerados, telas transparentes, tintas, etc.: 4 rs., en 2.

ARTE DE PINTAR al lavado, al paisaje, al óleo, al barniz, al fresco, en miniatura, y la fabricacion de toda clase de colores. Al cristal, al transparente, telas, etc. La preciosa y fácil pintura oriental, dorar y platear revoque de casas, etc., explicado para aprenderse sin necesidad de saber dibujo: 6 reales, en 4.

MANUAL DE CURIOSIDADES, de secretos y co-

nocimientos útiles para las artes, para las casas y para el tocador. Contiene arte de grabar en cobre y acero y al cristal, de hacer espejos, teñir madera. Arte del tocador. Baños aromáticos y de hermosura; fabricacion de jabones, aceites, aguas, y demás cosméticos para la hermosura y aseo de las personas. Arte de quitar manchas de todas clases, y por último, secretos para limpiar marcos, muebles, pegar loza, cristal, barro, taladrar hierro y otras muchas curiosidades: 6 rs., en 3.

ARTE DE DISECAR toda clase de animales y vegetales y conservar los minerales; preparacion de barnices y liciores al efecto, con todos los secretos y adelantos del dia: 4 rs., en 2.

QUIMICA POPULAR. Arte de hacer toda clase de liciores y vinos de todos los países, la clarificacion de los aceites y aguas cenagosas, aguardiente y modo de quitar el mal sabor a los vinos, etc.: 4 rs., en 2.

ARTE DE HACER TINTAS negras para escribir y de toda clase de colores, como también de oro, plata, las indestructibles y las mágicas ó invisibles. Novísima edicion, aumentada con el arte de fabricar toda clase de lacres, polvos y arenillas de todos colores: 4 rs., en 2.

CHARADAS, ENIGMAS y LOGOGRAFOS. Arte de componerlas y descifrarlas, al alcance de todos: precioso librito para la niñez y la juventud é indispensable para la fina educacion, y de ventaja conocida para el adelanto en la memoria y raciocinio de los niños: 4 reales, en 2.

TESORO DE LA CAZA.

PERROS DE CAZA y CABALLOS, ó sea arte de conocer las razas de los perros, eleccion de los de caza, modo de criarlos, enseñarlos, adiestrarlos y curar sus enfermedades, con los secretos y recetas para el pronto alivio de sus males, añadido con el modo de cuidar y adiestrar al caballo como instrumento de caza. Obra recopilada por una sociedad de cazadores y adornada con grabados: 6 rs., en 4.

ESCOPETA y DEMÁS PERTRECHOS del cazador, ó arte de tirar a toda clase de caza y guía práctica y segura para obtener grandes resultados: añadido con la higiene y medicina del cazador, y las precauciones que debe observar para evitar las desgracias que suelen ocurrir con la escopeta. Obra recopilada por una sociedad de cazadores: 6 rs., en 4.

CAZA DE FAJAROS, ó arte de cazar con toda clase de redes, ligas, reclamos, lazos y demás armadijos, seguido del modo de criar, enseñar y curar las aves menores de pajarera ó canto. Obra recopilada por una sociedad de cazadores, y adornada con grabados: 12 rs., en 6.

CAZA CON ESCOPETA y PERRO. Arte de buscar, perseguir y matar toda clase de caza menor de pelo y de volatería.

Cualidades del cazador.—Estrategia para buscar la caza, perseguirla, enganarla y sorprenderla.—De la caza a espasa, a ojo y en mano.—Chozas ambulantes.—Vacca artificial.—Caza de liebres y conejos.—Caza con huron.—Perdices y demás caza de volatería.—Aves acuáticas, silvestres y de rapina, con láminas que las representan, y por último, el modo de conservar la caza muerta: por una sociedad de cazadores. Obra nueva con 28 grabados ó láminas que representan esta caza: 12 rs., en 6.

CAZA DE MONTERIA, ó arte de buscar, perseguir y matar la caza mayor, reglas y curiosidades para el perfecto conocimiento de este ejercicio.

Cualidades y conocimientos de un buen montero. Precauciones.—Modo de conocer la edad y sexo por las huellas.—Carga y punteria.—Disposicion de una montería.—Caza de ciervos.—Gamos.—Corzos.—Jabalí y cabras monteses.—Caza del lobo.—Zorra.—Tejón y otros animales dañinos.—Por último, del corral fijo y del corral amovible, trampas, etc.: ilustrado con láminas que representan esta cacería. Obra por una sociedad de cazadores, con mas de 10 grabados: 12 rs., en 6.

Nota. Tomando los cinco tratados de caza juntos: 25 rs., en 16, y en pasta 20.

COCINERO Y COCINERA.

LA COCINA PERFECCIONADA ó el cocinero instruido, segun los adelantos de la época: 12 reales en 8.

ARTE DE REPOSTERIA, pastelería, confitería, café y botillería, segun la moda, gusto y elegancia del dia: 10 rs., en 6.

ARTE DE TRINCHAR y servir una mesa; preciso en buena educacion, aumentada con la conservacion de toda clase de comestibles y vinos: 10 rs., en 6.

Nota. Tomando juntos los tres tratados anteriores, 20 rs., en 14, y pasta 18.

ARQUITECTOS y arquitectura de España, y de todos los edificios notables desde la antigüedad hasta el presente, por Cea Bermudez. Cuatro tomos 80 reales, en 60.

ANTORCHA CIENFICA é INDUSTRIAL. Contiene máquinas, fabricacion de jabón, venenos, antidotos, medicina domestica, barnices, pozos artesanos; navegacion aerea, conservacion de las carnes, etc.: 12 rs., en 8.

TELEGRAFOS ELECTRICOS. Manual y aparatos que los constituyen; sistemas prácticos y establecimiento de las líneas telegráficas: enseñanza de tan interesante descubrimiento, con láminas que los representan. Obra del dia, en 4.º: 10 rs., en 6.

CAMINOS DE HIERRO. Conocimientos de todos ellos al alcance de todas las capacidades, precedido del sistema general de comunicaciones de España: libro curioso para todos é indispensable para todas las personas que deseen instruirse en los adelantos del dia, con grabados, en 4.º: 10 rs., en 6.

RELOJERIA. Manual del relojero: comprende la construccion de toda clase de relojes. Un tomo de cerca de 1,000 páginas, 80 rs., en 40.

ARTE DE BRILLAR en la sociedad y conducir en todas las circunstancias de la vida. Obra del dia y precisa, seguida de la linda novela de *Una mártir desconocida*, ó la *Hermosura por castigo*. Obra ilustrada con 40 grabados y letras de adorno: 10 rs., en 6.

VALBUENA. Dicionario latino-español, aumentado con mas de 20,000 voces y otras tantas acepciones sacadas de los mejores diccionarios modernos; lleva además un vocabulario español-latino. Ultima edicion y la mas completa: 80 reales, en 50, y pasta 60.

NUEVO DICCIONARIO francés-español é español-francés, de Taboada, aumentado con mas de 20,000 voces usuales de ciencias, artes y oficios. Va añadida la pronunciacion de cada palabra en ambos idiomas. Dos tomos 60 rs., en 40, y pasta 50.

DICCIONARIO DE EQUIVACION y ciencia del picadero. Obra única en su género y digna de la ilustrada clase a que pertenece. Contiene con mas estension todas las voces de este arte, y una estensa explicacion para el sistema de doma, enseñanza y manejo de los caballos. Obra nueva. 10 rs., en 6.

DICCIONARIO DE LOS FLAMANTES, ó sea explicacion de las voces ó palabras de la alta sociedad. Obra útil y necesaria para todo el que quiera figurar y seguir el tono del gran mundo. Obra escrita con la gracia y elegancia digna de su clase. Hermosa edicion: 6 rs., en 4.

DICCIONARIO DE SINONIMOS de la Lengua castellana, y de la interpretacion y explicacion de cada uno de ellos. Obra precisa para la pureza del lenguaje. En folio, 60 reales, en 30.

DICCIONARIO DE LA RIMA. Obra precisa para los poetas y aficionados a la poesia, pues en ella se encuentran todos los consonantes: 100 rs., en 30.

MANUAL ENCICLOPÉDICO, en forma de diccionario, que contiene invenciones y descubrimientos de todas las naciones, órdenes militares y religiosos, estadística universal de todos los reinos, y noticias de sus principales ciudades; descripcion de los edificios y monumentos admirables del globo, como igualmente de sus mayores rios, mares, cataratas y cascadas mas famosas. Obra utilísima a la juventud. Un tomo de mas de 500 páginas 16 rs., en 8.

DICCIONARIO DEL LABORADOR. Obra completisima de Agricultura. Seis tomos 80 reales, en 40.

NUEVO DICCIONARIO de medicina, cirugía, química, farmacia, botánica, física, medicina legal, mineralogía, zoología y veterinaria. Recopilado de las obras mas modernas y autores mas célebres, por una reunion de profesores.

Obra precisa a todos los dedicados a estas ciencias, por ser la mas nueva y por contener los adelantos del dia: hermosa edicion, ilustrada con láminas intercaladas en el texto: dos tomos de 703 y 890 páginas 70 rs.

(Se continuará.)

se servirá ninguno), á doña Antonia

NOTA. Los pedidos de provincias se dirijirán acompañados de su importe, en letras ó sellos del franqueo de los de cuatro cuartos (sin cuyo requisito no se servirá ninguno), á doña Antonia Zanon, Plazuela del Angel, núm. 12.—Madrid. El porte de los devocionarios será de cuenta del que los pida.—Las demás obras se mandarén francas y certificadas, aumentando un 10 por 100 más á las de rústica y un 20 por 100 más á las que están en pasta y que se especifica en los anuncios.